

豊かな恵みの水に育まれてきた“水辺の郷土”大崎。

その第九話は、かつて大崎は、海や川の恵みに育まれ、豊かな清流も暮らしの糧となって流れていた“水と緑の大地”だったという話。

太古の昔、目黒川が谷をつくりて海に注ぐ地に、先人達が貝塚と共に残した縄文遺跡。

天然の清水で作った氷室や、品川用水が回した水車も、水辺のユートピアでもあった大崎の原風景を形づくっていました。

居木橋貝塚が証した“海辺の地”大崎。岬を形成した目黒川や、田園の豊かな湧水、さらに清流の品川用水に至るまで、大崎は水の恩恵に培われてきた“水辺の里”でした。



大崎が水と緑の里を形成できた要因の一つとされるのが、『品川用水』の存在。江戸時代、細川家の抱屋敷(戸越)の庭の泉水として流れていた玉川用水を、近隣の村が幕府に分水を願い出て1669年に開通させたものです。戸越村から桐ヶ谷村、さらに居木橋村(現大崎)方面へ至るこの清流は、昭和の中頃まで百反通りの脇を流れ、周囲の田園地帯を潤わせていました。



私の家のまわりは、畑や田んぼばかりでした。おかげで、なす、きゅうり、かぼちゃなどを育てていた農家でした。戸越方面は八幡坂あたりまで、西品川三丁目も畑や田んぼです。(中略)農地ばかりでした。戸越の方から流れてきた小川には平和坂下のところに岡田水車があり、昔は穀物をついていました。(西品川二丁目岸芳信さん・当時83歳)

昭和10年に千葉から大崎にお嫁に来ました。私の家は「清水粉碎所」、機械で粉を作る仕事です。(中略)うちが工場になったのは、大正4年。電力を使い始めてからですが、その前は水車小屋だったそうです。品川用水の豊かな流れが水車を回し、米を挽くのであります。そして春になると冷凍用にでも使うのでしょうか、お百姓さんたちがこの氷をノコギりで切って運んでいます。(西品川田中よしさん・太田あきさん・当時79歳、78歳)

品川用水と水車

昭和10年に千葉から大崎にお嫁に来ました。私の家は「清水粉碎所」、機械で粉を作る仕事です。(中略)うちが工場になったのは、大正4年。電力を使い始めてからですが、その前は水車小屋だったそうです。品川用水の豊かな流れが水車を回し、米を挽くのです。冬になるとレンガで作った囲いに冷たい清水を流しこみ、そこに寒い風が吹き付けると、カチン、カチンの大きな氷の固まりが出来ます。そして春になると冷凍用にでも使うのでしょうか、お百姓さんたちがこの氷をノコギりで切って運んでいます。(後略)(大崎二丁目清水澤子さん・当時82歳)

天然の氷室

昔、この辺りでは一年中冷たい清水が湧いていました。こんこんと湧いた清水があふれ、崖下へ落ちて滝をつくります。これを利用した水車小屋もあります。附近は雑木林、田んぼ、畑などのどちらか田園風景です。ところでこの辺りでは天然の氷ができるんですね。ながらおばさん達がおしゃべりをして、静かな竹やぶのあたりがちょっと暖やかになります。私の祖父は湧き水にちなんで「清水さん」と呼ばれていました。(後略)(大崎二丁目戸倉ちゑさん・当時82歳)

湧き水

私は大崎で生まれ、大崎で育ちました。家は農家で、お米の他に力作、なす、トマト、すいかなどを栽培しました。(中略)うちの前にはきれいな水が湧いていてみんなが洗い物をこに来ました。野菜を洗ながらおばさん達がおしゃべりをして、静かな竹やぶのあたりがちょっと暖やかになります。私の祖父は湧き水にちなんで「清水さん」と呼ばれていました。(後略)(大崎二丁目戸倉ちゑさん・当時82歳)

『おじいちゃん、おばあちゃんの昔話』が伝える水辺の里景色

大崎西口商店会発行の小冊子『おじいちゃん、おばあちゃんの昔話』によれば、大正～昭和初期の“水辺の里”大崎の生き生きとした景色を偲ぶことができます。(以下引用)

湧き水

私は大崎で生まれ、大崎で育ちました。家は農家で、お米の他に力作、なす、トマト、すいかなどを栽培しました。(中略)うちの前にはきれいな水が湧いていてみんなが洗い物をこに来ました。野菜を洗ながらおばさん達がおしゃべりをして、静かな竹やぶのあたりがちょっと暖やかになります。私の祖父は湧き水にちなんで「清水さん」と呼ばれていました。(後略)(大崎二丁目戸倉ちゑさん・当時82歳)

天然の氷室

昔、この辺りでは一年中冷たい清水が湧いていました。こんこんと湧いた清水があふれ、崖下へ落ちて滝をつくります。これを利用した水車小屋もあります。附近は雑木林、田んぼ、畑などのどちらか田園風景です。ところでこの辺りでは天然の氷ができるんですね。ながらおばさん達がおしゃべりをして、静かな竹やぶのあたりがちょっと暖やかになります。私の祖父は湧き水にちなんで「清水さん」と呼ばれていました。(後略)(大崎二丁目戸倉ちゑさん・当時82歳)

氷室

氷室